



## Universidad Rafael Landívar construye su Agenda Universitaria de Investigación con énfasis territorial

La Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP) de la Universidad Rafael Landívar (URL), avanza en la elaboración de la Agenda Universitaria de Investigación 2022-2030 (AUI) con énfasis territorial.

La AUI es un producto que encuentra sus raíces en los avances y aprendizajes de su edición anterior (2016-2020) y en el Plan Estratégico Institucional 2022-2030, específicamente el objetivo estratégico 3 que busca «generar y promover investigación rigurosa y pertinente para la producción de conocimiento técnico-científico con potencial de formar profesionales competentes y virtuosos, y de imaginar y concretar condiciones materiales y simbólicas que sirvan efectivamente a las personas, la sociedad y el entorno natural».

La Agenda se concibe como un documento sintético de los programas de investigación científico-críticos (PICC) en el ámbito creativo y formativo, que constituye el marco orientador para optimizar los esfuerzos institucionales en materia de investigación y del paradigma educativo landivariano.



Reunión de trabajo en el Campus San Luis Gonzaga, S. J. de Zacapa

El proceso de construcción de la Agenda se fundamenta en una metodología que parte de «identificar las necesidades de la realidad nacional y local».

El director de gestión de investigación de la VRIP, Mgr. Hosaldo Orozco, explica que en las presencias regionales que integran el Sistema Universitario Landivariano (SUL) se ha iniciado un proceso de identificación de problemas del contexto territorial integrado en lo que se denomina «nodos» de la realidad, que ameritan ser abordados desde los programas de investigación científico-críticos de la Vicerrectoría.

Estos grandes nodos (delimitación de objetos de investigación) son:

1. Una globalización conflictuada y conflictiva.
2. Un modelo económico estructurante.
3. El deterioro de la naturaleza y su capacidad para sostener la vida.
4. El ejercicio desvirtuado de la política.
5. La tecnología y su deuda con el bien común.



Reunión de trabajo en la sede de la Antigua Guatemala



Reunión de trabajo en la Sede de Escuintla

A partir del análisis de las realidades estudiadas y los criterios establecidos previamente por los institutos de investigación adscritos a la VRIP, ya se han desarrollado líneas de investigación con un esquema metodológico que contiene programas, subprogramas, campos y líneas de investigación. Sin embargo, durante el proceso de elaboración de la AUI 2022-2030 ahora también se incluirán las prioridades de investigación identificadas en las distintas presencias regionales de la URL, las cuales varían de acuerdo con cada territorio.

Según el Mgtr. Orozco «por primera vez la Agenda incorporará a las facultades y presencias regionales el SUL. Es por ello que le estamos llamando territorial, ya que involucraremos a los campus, que hasta ahora no hacían investigación formal de interés territorial».

A la fecha se han desarrollado jornadas de trabajo con representantes de los campus de Quetzaltenango, Huehuetenango, Verapaz, Zacapa, Jutiapa y Quiché, pero se tiene planificado hacer el mismo ejercicio en el resto del Sistema Universitario Landivariano (SUL). Se espera que el proceso de construcción de la Agenda culmine a mediados de 2023.

Para su implementación se acudirán a diversas fuentes de financiamiento, entre ellos el Fondo de Investigación Landivariana, con el fin de garantizar la sostenibilidad de los programas de investigación. Posteriormente, los institutos acompañarán a los diferentes campus en la ejecución de sus propios proyectos de investigación, algunos con carácter regional de trabajo colaborativo entre campus.



Reunión de trabajo en el Campus San Pedro Claver, S. J., de la Verapaz

Textos: Juan Manuel Castillo - Edición y diagramación: Cecilia Cleaves

## Más información

### Vicerrectoría de Investigación y Proyección

Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala  
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 305  
PBX: (502) 2426-2596 - [vrrip@url.edu.gt](mailto:vrrip@url.edu.gt)